
Что надо знать родителям в период адаптации ребенка к 

детскому саду 
Адаптация (от лат. Adaptare — приспособлять) — процесс вхождения 

ребенка в новую для него среду. Это 

приспособительная реакция, 

основанная на инстинкте 

самосохранения, что предполагает 

избегание опасных, неблагоприятных 

для индивидуума ситуаций. Часто 

процесс адаптации сопровождается 

болезненным привыканием к новым 

условиям. 

Строгий режим дня, отсутствие 

родителей в течение длительного 

времени, новые требования к 

поведению, постоянный контакт со сверстниками, новое помещение, которое 

таит в себе много неизвестного, другой стиль общения — все это создает для 

ребенка стрессовую ситуацию и может вызвать у него защитную реакцию в 

виде плача, отказа от еды, сна, общения с окружающими. У ребенка 

появляется торможение, возникают ориентировочные реакции, напряженное 

состояние, он попадает под целый комплекс воздействий. Возникает 

синдром адаптации — неспецифическая реакция защиты (страх, 

отрицательные эмоции и т. п.), вызываемая воздействием разнообразных 

внешних раздражителей, стрессоров. Сочетание отрицательных симптомов 

вызывает «тоску по дому» — так называли адаптацию в прошлом (это 

состояние было описано еще в 1848 г.). 

 

Чувства и реакции ребенка при адаптации 

При первых посещениях садика ваш малыш испытывает целую гамму 

ощущений, его захлёстывают самые разнообразные эмоции:  

1. Гнев — спутник сильного стресса. Во время адаптация ваш малыш 

может стать очень ранимым. Вызвать его гнев и агрессию можно чем угодно 

— словами, действиями или даже 

случайным прикосновением;  

2. Еще одним спутником 

отрицательных эмоций ребенка является 

сильный страх. В первые несколько дней 

садик для вашего малыша становится 

серьезной угрозой. Он начинает бояться 

незнакомых детей и новых взрослых, ведь 

это новые лица, он их никогда не видел;  

3. Положительные эмоции. Они 

также присутствуют и идут в противовес 

отрицательным. Ваше чадо испытывает 



эффект чего-то нового. Это может на время отвлечь его от «тяжелых» 

мыслей. Помните, чем быстрее пройдет адаптация, тем больше позитива от 

посещения детского сада получит ваш малыш;  

4. Познавательная деятельность на фоне сильного стресса часто 

снижена. Ребенок хочет понять, что происходит, он растерян и запуган. 

Первое время его не интересуют даже игрушки;  

5. Социальные контакты затруднены до тех пор, пока ваш малыш не 

станет на путь налаживания общения с другими детьми;  

6. Социальные навыки в стрессовой ситуации часто теряются. Ребенок 

мог самостоятельно есть, одеваться и обуваться, но в один момент он словно 

об этом забывает. Все приходится начинать заново. Таких малышей 

воспитатели учат заново кушать, одеваться и умываться;  

7. Сон практически пропадает или становится очень беспокойным. 

Ребенок может нормально уснуть, но уже через 10 минут сидеть на кровати;  

8. Двигательная активность во время адаптации сильно заторможена, а 

сам ребенок становится малоактивным. Однако может быть и прямо 

противоположная реакция, и малыш становится гиперактивным;  

9. На первых порах меняется речь, ухудшается словарный запас. 

Причина банальна — сильный стресс. Через время это проходит;  

10. Изменение аппетита — еще одна возможная проблема во время 

адаптации. При этом он может как ухудшиться, так и усилиться. 

 

Советы родителям по облегчению адаптации ребенка к ДОУ: 

1) первый раз привести ребенка в детский сад только для знакомства с 

группой и воспитателем, не оставлять одного; 

2) постепенно увеличивать время пребывания ребенка в детском саду, 

оставляя его сначала до завтрака, потом до обеда. Затем забирать после сна и 

только через 3-4 недели оставлять на целый день; 

3) самим забирать ребенка из детского сада на протяжении всего 

адаптационного периода; 

4) рассказать воспитателю и медперсоналу ДОУ об особенностях и 

привычках ребенка (какие нравятся сказки, во что любит играть, как 

реагирует на громкие звуки, большое количество людей, от чего плачет и т. 

д.); 

5) принести из дома игрушку, фотографию, книжку, чтобы ребенок не 

чувствовал себя одиноким, брошенным, имел хоть что-то из Привычной ему 

обстановки; 

6) обязательно расспрашивать ребенка о том, как прошел его день в 

ДОУ, похвалить его за поведение, удачи; 

7) в выходные, период болезни и другие дни, когда ребенок находится 

вне детского сада, уделять ему достаточно внимания, чтобы он не чувствовал 

себя брошенным; 

8) не переводить малыша в другой детский сад. 

Эти меры помогут детям быстрее пройти период адаптации и вернуться 

в привычное физиологическое и психическое состояние. 



Для того чтобы у ребенка сложился положительный образ ДОУ, 

родителям в семье следует всегда 

положительно отзываться о работе 

воспитателей, об условиях жизни, 

оформлении интерьера, режиме 

детского дошкольного учреждения, 

несмотря на возможное критическое 

личное отношение. Если малыш в 

чем-либо отстает, с чем-то не 

справляется, ему следует оказать поддержку, настроить его на позитивный 

лад, научить преодолевать препятствия. Невыполнение каких-либо 

требований воспитателей и медперсонала ДОУ ведет к отрицательным 

формам поведения ребенка; чтобы этого избежать, необходимо убедить его в 

необходимости подчиняться требования режима ДОУ. 

Объективными показателями окончания периода адаптации у 

детей являются: 
 глубокий сон; 

 хороший аппетит; 

 бодрое эмоциональное состояние; 

 полное восстановление имеющихся привычек и навыков, 

активное поведение; 

 соответствующая возрасту прибавка в весе. 

6 разговоров о садике 
Рекомендации родителям по адаптации детей часто включают совет 

больше разговаривать с ребёнком о дошкольном учреждении. Только как это 

сделать правильно и о чём нужно говорить с малышом, чтобы облегчить 

будущее привыкание? 

1. Объясните максимально простым языком, что такое детский сад, 

зачем туда ходят детки, почему так важно его 

посещать. Простейший образец: «Садик – 

большой дом для малышей, которые вместе 

кушают, играют и гуляют, пока их родители 

работают». 

2. Расскажите ребёнку, что садик – это 

своего рода работа для ребятишек. То есть мама 

трудится учителем, врачом, менеджером, папа – 

военным, программистом и т.д., а малыш будет 

«работать» дошкольником, потому что стал совсем взрослым. 

3. Каждый раз, проходя мимо детского сада, не забывайте 

напоминать, что через некоторое время ребёнок также сможет сюда 

ходить и играть с другими детьми. В его присутствии также можно 

рассказывать своим собеседникам о том, как гордитесь новоиспечённым 

дошколёнком. 



4. Рассказывайте о дневном режиме садика, чтобы снять страхи и 

неуверенность. Пусть ребёнок не всё запомнит в силу возраста, зато он 

будет знать, что после завтрака будут игры, затем прогулки и 

кратковременный сон. 

5. Не забудьте рассказать о том, к кому ребёнок сможет обратиться, 

если вдруг захочет воды или в туалет. Кроме того, ненавязчиво уточните, 

что не все просьбы будут выполняться мгновенно, поскольку для 

воспитателей важно уследить сразу за всеми детьми. 

6. Поделитесь своей историей посещения дошкольного учреждения. 

Наверняка у вас сохранились фотографии с утренников, где вы 

рассказываете стихи, играете в куклы, идёте с родителями из садика и т.д. 

Родительский пример позволяет малышу скорее привыкнуть к садику. 

Важно! 
Не нужно перехваливать детский сад, расписывая его уж совсем в 

радужных красках, иначе малыш разочаруется в воспитателе и 

одногруппниках. Одновременно нельзя пугать его дошкольным учреждением 

и педагогом, который «покажет, как следует хорошо себя вести!» Старайтесь 

выдерживать золотую середину. 

6 полезных умений для детсадовца 
Чтобы процесс привыкания прошел максимально успешно, быстро и 

безболезненно, специалисты советуют заранее прививать будущему 

дошколёнку важнейшие навыки. Вот почему родителям следует знать, чему 

желательно научить ребёнка, отправляющегося в ДОУ. 

1. Самостоятельно одеваться и раздеваться. В идеале трёхлетки уже 

должны снимать плавки, носочки, колготки, надевать майку и кофточку, 

куртку. С застёжками могут возникнуть сложности, однако приучать к 

ним всё же следует. Для этого можно купить игрушки-шнуровки. Кроме 

того, развесьте в комнате картинки с последовательностью одевания (их 

можно скачать бесплатно в интернете). 

2. Пользоваться ложкой/вилкой. Облегчению привыкания способствует 

умение орудовать столовыми приборами. Для этого нужно отказаться от 

поильничков, бутылок, непроливаек, которые не способствуют скорому 

взрослению. 

3. Проситься и ходить на горшок. Следует избавляться от подгузников 

уже в полуторагодовалом возрасте, тем более что умение проситься и 

ходить в ночную вазу существенно упростит адаптацию, поскольку 

ребёнок будет увереннее себя ощущать среди умелых ровесников. 

4. Воспринимать разную пищу. Для многих трёхлеток характерна 

избирательность в пище. В идеале родителям следует приблизить 

домашнее меню к садиковскому. Тогда завтраки и обеды в ДОУ не станут 

напоминать войну между детьми и воспитателями. 

5. Общаться со взрослыми. Довольно часто можно услышать 

своеобразную речь ребёнка, которая понятно только маме. Некоторые 

малыши вообще общаются жестами, справедливо полагая, что родители 



всё поймут. Перед садиком следует 

проследить за снижением лепетных слов 

и жестов.  
6. Играть с детьми. Чтобы улучшить 

коммуникативные навыки ребёнка, 

необходимо почаще вводить его в детский 

коллектив. Психологи советуют 

регулярно ходить в гости к семьям с 

маленькими детьми, гулять на детских площадках, играть в песочнице. 

 

Игры в период адаптации ребенка к детскому саду 
Чтобы снизить напряжение необходимо переключить внимание 

малыша на деятельность, которая приносит ему удовольствие. Это, в первую 

очередь, игра. 

Игра «Наливаем, выливаем, сравниваем» 
В таз с водой опускаются игрушки, поролоновые губки, трубочки, 

бутылочки с отверстиями. Можно заполнить миску с водой пуговицами, 

небольшими кубиками и т.д. и поиграть с ними: 

· взять как можно больше предметов в одну руку и пересыпать их в 

другую; 

· собрать одной рукой, например, бусинки, а другой – камушки; 

· приподнять как можно больше предметов на ладонях. 

После выполнения каждого задания ребенок расслабляет кисти рук, 

держа их в воде. Продолжительность упражнения – около пяти минут, пока 

вода не остынет. По окончании игры руки ребенка следует растирать 

полотенцем в течение одной 

минуты. 

Игра «Рисунки на песке»  
Рассыпьте манную крупу на 

подносе. Можно насыпать ее горкой 

или разгладить. По подносу 

проскачут зайчики, потопают 

слоники, покапает дождик. Его 

согреют солнечные лучики, и на нем 

появится рисунок. А какой рисунок, вам подскажет ребенок, который с 

удовольствием включится в эту игру. Полезно выполнять движения двумя 

руками. 

Игра «Разговор с игрушкой» 

Наденьте на руку перчаточную игрушку. На руке ребенка тоже 

перчаточная игрушка. Вы прикасаетесь к ней, можете погладить и 

пощекотать, при этом спрашиваете: «Почему мой … грустный, у него 

мокрые глазки; с кем он подружился в детском саду, как зовут его друзей, в 

какие игры они играли» и т.д. Побеседуйте друг с другом, поздоровайтесь 

пальчиками. Используя образ игрушки, перенося на него свои переживания и 



настроения, ребенок скажет вам, что же его тревожит, поделится тем, что 

трудно высказать. 

Уважаемые родители чаще играйте со своими детьми! Они 

будут окружены любовью, заботой и легче перенесут 

адаптацию к детскому саду! 
 


